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Business Guide: Ильдар Финатович, общая стоимость 
инвестиционных проектов Уфы — запланированных и 
уже реализуемых оценивается в сотни миллиардов ру-
блей. На стадии реализации крупные инфраструктурные 
проекты стоимостью несколько миллиардов рублей, в том 
числе строительство Затонского моста, крупных жилых 
комплексов. Что с ними будет в кризис, когда бизнес со-
кращает инвестиции, а расходы республиканской адрес-
ной инвестпрограммы урезаются вдвое?
Ильдар Хасанов: Конечно, кризис существенно повли-
яет на вновь начинаемые проекты. Их количество, на-
верное, снизится. Но начатые проекты, находящиеся в 
продвинутой стадии, а их у нас более 550, в подавляю-
щем своем большинстве будут завершены. Возможно, 
удлинятся сроки завершения строительства, но это не 
критично. Примерно половина этих проектов — это 
строительство жилых комплексов. Что касается долго-
срочных проектов, например Восточного выезда, вклю-
чающего строительство тоннеля от улицы Менделеева к 
реке Уфе, моста через реку Уфу и дороги до федераль-
ной трассы М-5, то их концепция одобрена правитель-
ственной комиссией по поддержке приоритетных ин-
вестпроектов. Технико-экономическое обоснование про-
екта и конкурсная документация на проведение отбора 
инвесторов подготовлены. Опыт других регионов, на-
пример Удмуртии, завершающей строительство моста 
через Каму в районе Камбарки, показывает, что проек-
ты, подразумевающие заключение с инвестором долго-
срочного контракта жизненного цикла и расчеты с ним 
из средств территориального дорожного фонда, они 
жизнеспособны. Они требуют длительной подготовки, 
поэтому кризис им не помеха. В этом году проводятся 
презентации нашего проекта для инвесторов, затем бу-
дет проведен конкурс. Нужно определить победителя и 
с ним уже работать. 
BG: То есть городские власти не будут пересматривать 
инвестиционную стратегию, корректировать ее с учетом 
кризиса? 
И.Х.: Коррекция, конечно, произошла. С конца прошлого 
года мы перешли на долгосрочные муниципальные про-
граммы, продлили их сроки с трех до шести лет, чтобы 
распределить финансирование на более длительный пе-
риод. Это позволит нам финансировать крупные проекты 
по долгосрочным контрактам. То есть идем шаг за ша-
гом, не останавливаем развитие, принципиально наши 
планы не пересматриваем. Например, проводим торги на 
отбор проектировщиков новых мостов и развязок. Город-
ской бюджет позволяет оплатить эти работы, а когда на-
ступят лучшие времена, можно будет уже начинать стро-
ительство. 
BG: Из крупных городских проектов этого года что плани-
руется выставить на торги? 
И.Х.: Летом должно завершиться перепроектирование 
Тимашевской развязки. Мы решили сделать не на-
сыпь, а дорогу на бетонных опорах, что позволит не-
много удешевить этот проект. Хотим выставить его на 
аукцион со сроком реализации пять-семь лет и догово-
риться о возможности расчета из Дорожного фонда 
республики. Кроме того, обсуждаем возможность тор-
гов на реконструкцию автодороги Уфа—Дема. Сейчас 
он проходит экспертизу, думаю, во второй половине 
года можно будет проводить торги. С китайской компа-
нией «Чжон Гэ» есть предварительные договоренно-

сти построить бизнес-центр, состоящий из двух высот-
ных зданий. Эскизный проект готов, одобрен на всех 
уровнях. Хотим с нашими партнерами построить объ-
ект совместно: инвестиции будут частные, но админи-
страция сможет получить долю в площадях, так как они 
нам нужны. Большие шансы, что в текущем году этот 
проект будет начат. Мы также рассчитываем, что в этом 
году начнется строительство новых зданий арбитраж-
ного и Верховного судов республики. Это уже феде-
ральные проекты, но инвестиции все равно идут в Уфу. 
Они позволят улучшить архитектурный облик города, 
поэтому мы считаем их своими. К тому же наши под-
рядчики там будут работать. 
BG: Из начатых строек какие-нибудь вызывают беспокой-
ство у городских властей? 
И.Х.: Из тех объектов, строительство которых идет к сам-
митам, все или уже завершены, или находятся на завер-
шающем этапе. Все гостиницы, включенные в план меро-
приятий по подготовке к саммитам, будут эксплуатиро-
ваться к концу мая — началу июня. Готовы концертный 
зал «Башкортостан», оперный театр, музей Нестерова и 
Конгресс-холл, почти готов фасад математического кор-
пуса Башгосуниверситета. Нам очень помогло то, что 
большие заделы по этим проектам были сделаны в про-
шлом году. 
BG: Строительство жилья в кризис, как известно, просе-
дает первым. Вы сами сказали, что две трети из 550 нача-
тых объектов — это жилые дома. Там не требуется опера-
тивное вмешательство мэрии?
И.Х.: На этом этапе нам важно убедиться, что не появится 
проблема обманутых дольщиков, аналогичная той, что мы 
вместе с республикой решали по объектам, оставшимся 
без финансирования в 2007–2008 годах. Поэтому мы при-
глашаем застройщиков, если видим, что стройка замед-
лилась или приостановилась. Если заметим, что положе-
ние серьезное, и проект затягивается серьезно, мы готовы 
предлагать, находить соинвесторов, предлагать замену 
застройщика. Но пока в городе нет откровенно зависаю-
щих строек. Совместно с федеральным Агентством по 
ипотечному жилищному кредитованию и городским агент-
ством ипотечного кредитования мы разработали новые 
механизмы стимулирования спроса на жилье. С апреля-
мая в городе должна заработать новая программа рефи-
нансирования ипотеки.

BG: Планы строительства канатных дорог, которые заду-
мывались для Уфы как альтернатива обычным и вариант 
их разгрузки, по-вашему, могут быть реализованы в бли-
жайшие годы?
И.Х.: Этот проект находится в начальной стадии. Канатная 
дорога от торгового центра Юрюзань до Сипайлово на эта-
пе проектирования, затем должна быть выставлена на 
конкурс. По моим ощущениям вряд ли торги будут объяв-
лены в этом году, тем более что инвестора пока нет, а есть 
только желающие подрядчики. Но в любом случае любые 
инвестпроекты, в том числе и этот, надо «упаковывать» и 
выставлять на конкурс. Если не делать вообще ничего, не 
будет никакого движения, соответственно и интереса у ин-
вестора.
BG: Республиканское правительство объявило об урезании 
расходной части бюджета пока на 10%, но не исключает, что 
по факту может быть и больше. На сколько планируется со-
кратить расходы городского бюджета и за счет чего? 
И.Х.: В прошлом году, еще на этапе принятия бюджета, мы 
пересмотрели объемы всех 16 муниципальных программ, 
сократив расходы на 5%. Сейчас ведем работу по сокра-
щению еще на 5%, резервы для этого есть. На реализацию 
этих программ приходится 80% расходной части бюджета 
города, поэтому мы работаем с бюджетными учреждени-
ями и унитарными предприятиями над сбалансированно-
стью их бюджетов. В совокупности расходы планируется 
урезать примерно на 1 млрд рублей, и этого пока доста-
точно. Бюджет у нас более или менее устойчивый, так как 
в основном формируется за счет подоходного налога, зе-
мельного налога и НДФЛ. Их сборы пока не уменьшились. 
Если исполнение будет полное, то у нас сократится креди-
торская задолженность и дефицит бюджета. В этом году 
мы принимаем упреждающие меры — экономим на зар-
плате и премиях, ввели запрет на покупку дорогой мебели, 
автомобилей, сократили лимиты на ГСМ, ввели энергос-
бережение. 
BG: Будет ли расширена муниципальная программа при-
ватизации?
И.Х.: Да, эти планы есть. Во втором полугодии мы вернем-
ся к обсуждению приватизации муниципальных гостиниц, 
бань, аптек и других нестратегических объектов. Пока ре-
шения еще не приняты, но если нарастание кризисных яв-
лений будет, то эти решения тоже ускорятся. Есть планы 
слияния МУПов, с тем чтобы сократить их количество с 52 

до 35. Какие-то из них будут ликвидированы или проданы. 
Окончательно конфигурация программы приватизации и 
реформирования будет принята к августу.
BG: Администрация города два года закрывала дефицит 
бюджета при помощи банковских кредитов. В конце года 
эти аукционы не состоялись — банки на них не пошли, а в 
начале года вам удалось привлечь лишь часть средств. 
Как планируете выходить из положения в этом году?
И.Х.: Программу муниципальных заимствований мы се-
рьезно пересматривать не планируем, в ней предусмотре-
но привлечение 1,5 млрд рублей кредитов. Но программу 
банковского кредитования планируем сократить, догово-
рившись о привлечении до 500 млн рублей бюджетного 
кредита республики. Бюджетный кредит обычно предо-
ставляется по льготной ставке.
BG: Видите ли вы в связи с кризисом какие-то сдержива-
ющие факторы для развития в городе крупного ритейла?
И.Х.: Здесь ситуация та же, что и по другим строительным 
проектам. Начатые проекты будут завершены — строи-
тельство гипермаркета «О’кей» на Каменной переправе, 
«Декатлон» на улице Рубежной. Другие ритейлеры хотят 
расширить присутствие, но им нужны центральные пло-
щадки, а в городе таких уже мало. С другой стороны, у нас 
нет потребности наращивать позиции крупных ритейле-
ров. Мы сейчас с ними больше работаем над архитектур-
ной составляющей, чтобы каждый гипермаркет и торго-
вый центр были оснащены детскими и общественно по-
лезными зонами.
BG: Ильдар Финатович, антикризисный план, который 
приняло правительство республики, обязывает муници-
пальных чиновников вести индивидуальную работу с каж-
дым крупным налогоплательщиком, устанавливать тес-
ные отношения с крупным бизнесом. Как вы собираетесь 
исполнять это требование? 
И.Х.: Мы к этому готовы. С крупными и средними предпри-
ятиями у нас есть взаимопонимание. Это позволило горо-
ду в последние годы, например, увеличить финансирова-
ние экологических программ, особенно за счет «Башнеф-
ти». За счет крупного бизнеса в городе в прошлом году 
было построено 35 уличных спорткомплексов, детские 
игровые площадки. С предприятиями заключено несколь-
ко тысяч соглашений о сотрудничестве, по которым они 
взяли на себя обязательства о благоустройстве прилега-
ющих территорий, обновлению фасадов, предоставлению 
нам данных о планах развития для разработки стратегии 
и планов социально-экономического развития.
BG: Может быть так, что кризис в Уфе из-за международ-
ных саммитов будет иметь отложенный эффект? То есть 
сейчас, образно говоря, инвесторы накачали город день-
гами, и мы почувствуем кризис позже, чем другие города-
миллионники? 
И.Х.: Я думаю, произойдет как раз обратное. Саммиты по-
зволили подтянуть городскую инфраструктуру, а потом, в 
течение ближайших лет, это позволит нам даже сэконо-
мить, например, на благоустройстве, потому что уже есть 
задел. Таким образом, нам, скорее, повезло, что саммиты 
проведут в Уфе. Честно говоря, по моим ощущениям, у 
Уфы вообще есть возможность пройти очередной кризис 
без серьезного спада. Объем привлеченных за год вложе-
ний — 105,6 млрд рублей — это очень неплохой уровень, 
который позволит городу эффективно развиваться в бли-
жайшие два-три года. n
НАТАЛЬЯ ПАВЛОВА

ИНТЕРВЬЮ

САММИТЫ КАК ПУТЬ К ЭКОНОМИИ ВЛАСТИ УФЫ, НАЦЕЛИВ-
ШИЕСЯ НА ТО, ЧТОБЫ ОБЕСПЕЧИТЬ РЫВОК В РАЗВИТИИ ГОРОДСКОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ, В НАСТУ-
ПИВШИХ СЛОЖНЫХ ЭКОНОМИЧЕСКИХ УСЛОВИЯХ НЕ СОБИРАЮТСЯ ОТКАЗЫВАТЬСЯ ОТ СВОИХ ПЛА-
НОВ. ОНИ УВЕРЕНЫ, ЧТО ВЛОЖЕННЫЕ ИНВЕСТОРАМИ МИЛЛИАРДЫ РУБЛЕЙ В ПОДГОТОВКУ К 
МЕЖДУНАРОДНЫМ САММИТАМ-2015 СОЗДАЛИ ГОРОДУ ХОРОШИЙ ЗАДЕЛ НА КРИЗИСНЫЙ ПЕРИ-
ОД. ЭТО ПОЗВОЛИТ ПЕРЕЖДАТЬ ЭКОНОМИЧЕСКИЙ СПАД, НЕ ОТКАЗЫВАЯСЬ ОТ РЕАЛИЗАЦИИ КРУП-
НЫХ ПРОЕКТОВ, А ЛИШЬ УДЛИНИВ ИХ СРОКИ. ПОДРОБНЕЕ ОБ ЭТОМ В ИНТЕРВЬЮ BG c ЗАМЕСТИТЕ-
ЛЕМ ГЛАВЫ АДМИНИСТРАЦИИ УФЫ ПО ЭКОНОМИКЕ И ИНВЕСТИЦИЯМ ИЛЬДАРОМ ХАСАНОВЫМ. 
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